
党派 お名前 １.奈良市の学校給食についてのご自身のお考
え

２.世界はオーガニック給食へ移行する流れとなっています。日
本でも脱炭素のために、有機農業の面積目標25％と農水省が打
ち出しており、千葉県いすみ市を筆頭に、有機給食を実践する

自治体も増えてきています。奈良市でも実現を目指してくださ

いますか？

３.給食のパンに使用されている外国産小麦のグ
リホサート（除草剤）や、農作物のネオニコチ

ノイド（殺虫剤）について、発がん性や、発達

障害との関連性など、子どもたちへの影響が懸

念されています。奈良市でもできる取り組みは

あると思いますか？

４.奈良市の給食は、厳しい独自基準を設けてくれており、
すばらしい取り組みをいくつもしてくれています。例え

ば、お米は奈良市産100％です。放射能測定も国の基準が
検出限界値100ベクレルなのに対して、奈良市は10ベクレ
ルです。地産地消率も年々増えて50％近く、自校式であた
たかい給食を提供してくれています。2017年には中学給食
の100％も実現されました。このような現状の安心で市民
に寄り添った給食をこの先も守り、継続・推進していって

くださいますか？

５.今回の公開質問状についてのご感想や、伝えたい
ことがありましたら自由にご記入ください。

奈良市長立

候補者

無所属 谷川かずひろ もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）

有機給食の実現に努力します。食材の安定的な供給、生産体制

の確立を目指します。有機食材使用による保護者の費用負担の

増加を抑えます。

市独自に学校給食に使用される輸入小麦の残留

農薬検査を実施します。有機米ごはん、米粉パ

ンの採用などを検討します。

全ての子どもの健やかな成長のために学校給食は不可欠で

す。皆さんと力を合わせ、学校給食の無償化をはじめとし

た義務教育の完全無償化を目指します。

成長期の子どもの健康と人間的発達を保障する給食の

役割はますます重要です。皆さん方の運動が成果をあ

げることができるようともにがんばります。

奈良市長立

候補者

無所属 三橋かずし もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 食育の観
点も重視し、より安全で安心な給食を提供し

ていきたい。

給食については、学校給食法では実施を義務付けられていませ

ん。さらに実施内容に差が生じているのは、地域ごとの歴史的

背景、自治体の規模と財政や学校数など様々な要因がありま

す。給食費未納、完食ハラスメント（完食を強要する・完食主

義）、食物アレルギー対応、食材の安全性、給食費の値上げ、

食品ロス等の問題は、奈良市でも発生しています。 奈良市は財
政的にも非常に厳しい自治体の一つですが、子どもたちへの給

食の提供にこの影響ができるだけ及ばないように工夫する必要

があります。まず、一つは国を挙げてオーガニック給食への転

換を進めるように、奈良市も率先して国に働きかけを行いま

す。物資の確保も必要になることから、学校ごとに対応可能な

方法を考えていきます。 もう一つは、行政、学校、生産者、住
民（保護者）など、地域全体で知恵を出し合い、価値観を押し

付けるのではなく、自発的な行動や気付きを促していくこと

で、環境や健康に留意する流れになると考えます。

奈良市では、検体を検査し、学校給食用小麦粉

品質規格に適合しているか、また、残留農薬検

査（ポジティブリスト300項目）+(グリホサー
ト）も随時行い、安全の確保に努めていきま

す。

未来を担う子どもたちにとって、安心で安全な給食を維持

していきます。

奈良市長立

候補者

無所属 仲川げん 回答なし

奈良市長立

候補者

無所属 中川たかし 回答なし

奈良市長立

候補者

無所属 柿本元気 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 ひぐち清二郎 もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 自然農や
無農薬で栽培された野菜等の導入等も進めて

いきたい。

上記の通り、自然農や無農薬等で栽培された野菜等の導入も進

めていきたい。

改善できる物は、奈良市で改善の取り組みを進

めるべきと考えます。

地産地消の取り組み、食育等の取り組みとあわせて、より

一層進めるべきと考えます。

私自身、NPO法人奈良情熱学校の理事長として、子ど
も達、保護者とともに自然農や無農薬の野菜栽培をお

こなってきました。食育等については、より一層進め

ていきたいと思っています。

奈良市議会

議員候補者

無所属 阪本みちこ もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 地産地消
を進める。給食の質を高める。給食費の無償

化を進める。

給食に使うお米の全量を、農薬や化学肥料を使わない有機米に

変えるよう取り組みを進めます。

今年３月の委員会質問で、県の学校給食会が小

麦の安全性を確認しているという答弁であっ

た。国が残留基準を緩和したこともあり、安全

性を認めてもどの程度残留しているか分析調査

を行い、グリホサートを使わない小麦が流通す

るよう求めていく。

食材の放射能測定、残留農薬測定を今後も続けていく。 学校給食の民間委託や統廃合など、運営体制について

も問題があると考えています。

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
井上まさひろ もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）

目ざします 子どもに安全な給食を提供するのは大人の義務

だと思います。

継続・推進します。 憲法は義務教育の無償を定めていますが、その範囲が

限定されており、授業料と教科書程度です。給食費や

制服、副教材など様々な保護者負担があります。憲法

制定時には政府も「義務教育の無償をできるだけ広範

囲に実現したい。学用品、学校給食、できれば交通費

と考えております」（1951年3月19日参院文部委員会
日本共産党岩間正男議員への答弁）と答えております

が、70年たった今もその約束は果たされていませ
ん。学校給食無償化を実施する自治体が広がってお

り、中核市でも幼保無償化で浮く財源で中学生を対象

に明石市で実施されていると聞いています。奈良市で

もぜひ実現に向けて検討すべきだと思います。

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
山本直子 もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 安全で美
味しい給食は、子どもたちの成長を補償する

上で、とても大切です。さまざまな環境にあ

る子どものことを考えることから、教育の無

償化と学校給食は無償で実施すべきだと思い

ます。

子どもたちの給食を有機食材に移行することは、重要だと思い

ます。奈良市でも実現できるように、力をつくしたいと思いま

す。

もちろん、あると思います。長い時間放置して

いてもカビが生えない食パンや野菜の色や形は

していても本来の味がしないものなど、今の食

糧事情にはたくさんの問題があると思います。

学校給食は地産地消で子どものさまざまな発達

を保障するものでなくてはならないと思いま

す。そのためにも今、食料の多くを輸入に依存

していることを見直し、農業や漁業を守って日

本の食料自給率をあげ、生産者の顔が見える安

全な食料の供給をしていく取り組みが必要だと

思います。奈良市からもその取り組みはできる

と思っています。

安全で、美味しい給食は、子どもたちも含めて、みんなが

望んでいることではないでしょうか。市民の願いに寄りそ

い学校給食を守って行くのは当たり前のことだと思います

し、そのためにも力をつくしていきたいと思います。

みなさんが取り組まれていることに、感謝と敬意を表

します。私も子育てしてきた経験から、子どもの学校

給食はありがたかったし、今でも大切だと思っていま

す。子どもたちの食育が学校給食を通して豊かなもの

になるように、私も力をつくします。

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
北村たくや もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 安全で豊
かな学校給食のためにがんばります。憲法に

義務教育無償の原則が定められていますの

で、給食費も無償化すべきです。

有機給食の奈良市での実現に力をつくします。世界的な流れで

すので、奈良でもひろげていきたいですね。

思います。日本の食糧自給率を高めること、

「地産地消」を推進することが大切です。この

ことを、奈良市は国や県にはっきり要求すべき

です。

安全で豊かな給食は、誰もが願うことだと思います。奈良

市の給食をよくするために、党派をこえてさらに力をあわ

せていきます。

このようなアンケートは大歓迎です。みなさんの努力

が実り、奈良市の給食がもっと安全で豊かなものにな

るように、私たちもがんばります。

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
山口ひろし もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 安全で豊
かな学校給食のために力を尽くしたいと思い

ます。とくに、憲法に定められている義務教

育無償の原則にもとづき、給食費も無償化す

べきであると考えます。

有機給食の奈良市での実現に力をつくしたいと思います。世界

的な流れでもあり、日本、奈良でもこの動きをひろげていきた

いと思います。

あると思います。日本の食糧自給率を抜本的に

高め、「地産地消」を推進するために、奈良市

として国や県にはっきり要求すべきです。

奈良市の給食をもっとよくするために、党派をこえて力を

あわせていきたいと思います。「安全で豊かな給食を」

は、市民のみなさん共通の願いではないでしょうか。

このようなアンケートを実施して下さったことに、心

から感謝いたします。みなさんの努力が実り、奈良市

の給食がもっと安全で豊かなものになるように、私た

ちも力をつくしたいと思います。

奈良市議会

議員候補者

無所属 西川せいご もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 子ども達
には健康的で、安心できる食べ物を食べて、

元気に育ってほしいです。奈良市が行政とし

て真剣に取り組んでいくべきです。カナダ人

やオーストラリア人の友人は、家畜の環境に

ついても考えていくよう主張しているので、

私たち大人も子ども達も、まずは現状を知

る、学べる環境を作っていきたいです。

奈良市でも実現していくべきです。農薬を使わない、化学肥料

を使わない、自然や環境を守って次世代に豊かな自然を受け継

いでいくこと、その上で農業従事者が事業を継続していける取

り組みが必要です。

給食は子ども達が口にする物なので、基準を設

けてチェックする必要があると思います。

地産地消の取り組み、素晴らしいです。継続して、推進す

べきだと思います。

今回初めてコープ自然派さんの取り組みを知りまし

た。33才、まだまだ勉強不足ですみません。今後
色々教えてください。勉強会などありましたらお声が

けください。

奈良市議会

議員候補者

無所属 横井雄一 もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, ①栄養
士の配置基準を見直し、可能ならば一校一人

配置を。

奈良市産の有機農産物を地元で循環させる仕組みで、食材費が

高額にならないという前提で、かつ、保護者の要望があれば進

めたいです。

有るとは思いますが、今すぐに具体的な取り組

みうぃ発明できません。

はい。 公開でのご質問有り難うございます。

今後の給食行政に生かしたいと考えます。

奈良市議会

議員候補者

無所属 岡本せいし もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 食事とい
うのはこれからの児童生徒達の心身を育む最

も大切なものの一つです。義務教育で、必ず

食べることが出来る給食はこれからも常に改

善していく必要があると考えます。

当然です。また、そういった農業を支援する取り組みも必要だ

と思います。

当然あると思います。 必須だと思います。 前々日に質問状を送付頂きましたが、もう少し早く送

付して頂ければありがたいです。

また、定期的にご意見ご提案を頂きたいと思います。

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
みちばたこうじ もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）

コストや安定供給など考慮して進めていきたい 検査基準の強化としっかりした検査体制を求め

ます

守り継続推進していきます お世話になります　学校給食の件では、私が昨年度ま

で会長を務めていました富雄第三小中学校ptaでアン
ケート調査をし、教育委員会に回答をいただきました

(富雄第三小中学校ホームページ　参照)　これからも
より安心安全な学校給食を求めて参ります

奈良市議会

議員候補者

公明党 ふじ田　さちよ 現状のままが良い 安全安心な地産の食材を生かした食育を進める給食を目指しま

す。

奈良市の現状(原材料)が分からないので、分か
りません。

継続し守っていくべきと考えます。

奈良市議会

議員候補者

公明党 田畑ひさえ 現状のままが良い 安全・安心な地産の食材を活かした給食を目指す。 分からない（原材料が分からないため） 継続し守っていく。 特になし

奈良市議会

議員候補者

公明党 そうだ哲朗 現状のままが良い 安全・安心な地産の食材を生かした給食を目指す。 わからない（原材料がわからないため） 継続し守っていく。 特になし

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
白川ケンタロー もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 安全で豊
かな学校給食のために力を尽くしたいと思い

ます。特に、憲法に定められた義務教育無償

の原則に基づき、給食費も無償化すべきと考

えます。

有機給食の奈良市での実現に力を尽くしたいと思います。世界

的な流れでもあり、日本、奈良でもこの動きを広げていきたい

と思います。

あると思います。日本の食糧自給率を抜本的に

高め、「地産地消」を推進するために、奈良市

として国や県にはっきり要求すべきです。

「安全で豊かな給食を」は、市民の皆さんの共通の願いで

はないでしょうか。奈良市の給食をもっとよくするため

に、党派を超えて力をあわせていきたいと思います。

このようなアンケートを実施してくださったことに、

心から感謝致します。皆さんの努力が実り、奈良市の

給食がもっと安全で豊かなものになるように、私たち

も力を尽くしたいと思います。

奈良市議会

議員候補者

公明党 みやいけ　明 現状のままが良い 地元奈良産の食材を活かした学校給食を目指したい。 原材料の正確な情報がわからないためわかりま

せん。

継続します。 特にありません。

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
中島かつじ もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）

なによりも子どもたちの健康のために、有機給食を奈良市で実

現するために力をつくしたいと思います。

あると思います。小麦は外国産ではなく、安

全・安心の国産のものを使用するなど、検討す

べきだと思います。農民連食品分析センターの

調査によると、学校給食で国産小麦１００％、

および国産米１００％の米粉をつかったパンに

はグリホサートが検出されなかったという報告

もあります（新聞「農民」2019年２月１８日、
同４月２２日付）。実際に和歌山市では、２０

２０年から和歌山市産の小麦で作ったパン給食

が実施されていると聞きます。奈良市でもこう

した先進的な例に学び取り組む必要があると考

えます。

「地産地消」を推進するために、日本の食糧自給率を抜本

的に高め、奈良市として国や県にはっきり要求すべきで

す。奈良市の給食を安全・安心なものにするために、党派

をこえて力をあわせていきたいと思います。

このようなアンケートを実施して下さったことに、心

から感謝いたします。すべては子どもたちの未来のた

め。奈良市の給食がもっと安全・安心で豊かなものに

なるように力をつくしたいと思います。



奈良市議会

議員候補者

日本維新

の会
山岡 としき もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, バリエー
ションを増やす必要があると考えます。 以前
学校給食を作っていた友人に聞きましたが、

献立の使い回しや、フルーツならキウイのよ

うに一辺倒。など 大阪ほど力が入っていない
と聞きました。 もちろん給食調理員や栄養士
の方々も全力を尽くしていただいているかと

思いますが、日々のお仕事で大変かと思いま

すので、外部機関などで献立を提案するな

ど、子どもたちが喜んでもらえるよう協力体

制ができればと思います。

状況を調べ、実現に向け尽力いたします。 予算の問題になるかと思いますが、国産や無農

薬にできる限り近づけられるよう努める必要が

あります。 私が目指す政策・方針は、子育てや
教育への予算を大幅にUPすることを全面的に推
進しております。 また、専門家に確認したとこ
ろ、除草剤や殺虫剤以外にも「偏食」も原因の

一つです。 「バランスの良い食事」を推進致し
ます。

継続・推進してまいります。 奈良市の現状は子育てに決して優しい街ではありませ

ん。

今後の4年間、全力で取り組んでまいります。

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
太田こうじ もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）

有機給食の実践が奈良市にとって実現可能性が高い項目なのか

どうか行政担当者と協議しながらその可能性について前向きに

進めて参りたいと考えています。

給食パンの原材料の改良について奈良市にとっ

て実現可能性が高い項目なのかどうか行政担当

者と協議しながらその可能性について前向きに

進めて参りたいと考えています。

地産地消型による奈良の食材を利用した食育の推進は選挙

公約の一つです。今後とも推進して参ります。

質問をいただいてから回答までの期間が短すぎます。

奈良市議会

議員候補者

無所属 岡田ひろのり もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）

有機にできるもの、できないもの、地産を優先するもの、しな

いものとほかの要素も複合的に考えないといけないですが、基

本的には実現を目指していくべきと考えています。

他市と比べて、パンがかびやすいなど比較的現

在でも配慮はされていると感じています。科学

的根拠がしっかり出ているものに関しては間違

いなく使用するべきではないです。

この先も継続、推進していくべきです。給食は毎日子供た

ちが口にするものですし、栄養源の大半を給食で賄ってい

る子供もいます。安全安心は保護者が望むのは当然と考え

ています。

給食の安全安心に関しては当然守るべきであると感じ

ます。また、それと同時に、子供の貧困問題という観

点でも、給食が果たす役割は大きいです。今後さらに

家庭の在り方が多様になっていく中で、多角的な視点

で給食については考えるべきだと思います。

奈良市議会

議員候補者

日本共産

党
ますい隆志 もっと良くしていきたい（例えば・・・の内

容をその他の欄に書いてください）, 安全で豊
かな学校給食をめざします。憲法の義務教育

無償の原則にそって、給食は無償化すべきで

す。

 有機給食に力をつくします。奈良でもこの動きをひろげるべき
です。

実情を調べて対応したいと考えます。日本の食

糧自給率を抜本的に高め、「地産地消」の推進

を、政府に強く求めるべきです。

奈良市の給食をもっとよくするために、みなさんと力をあ

わせてがんばります。放射線測定は今後とも続けていきた

い

このようなアンケートは大切です。奈良市の給食が

もっとよくするために、私も力をつくします。給食の

無料化を実施したい

奈良市議会

議員候補者

公明党 森岡ひろゆき 回答なし

奈良市議会

議員候補者

公明党 伊藤つよし 回答なし

奈良市議会

議員候補者

公明党 くり雄二 回答なし

奈良市議会

議員候補者

日本維新

の会
大西あつふみ 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

日本維新

の会
佐野かずのり 回答なし

奈良市議会

議員候補者

日本維新

の会
やなぎだ昌考 回答なし

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
森田一成 回答なし

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
土田としお 回答なし

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
三浦のりつぐ 回答なし

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
八尾としひろ 回答なし

奈良市議会

議員候補者

自由民主

党
山本かずひろ 回答なし

奈良市議会

議員候補者

NHKから
国民を守

る党

竹島啓太 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

無所属 松石聖一 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 北よしあき 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

無所属 中西吉日出 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 内藤さとし 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 酒井たかえ 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 かぎた美智子 回答なし

奈良市議会

議員候補者

根っこか

ら真改革
松下こうじ 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 山出てつじ お電話あり。丁寧に答えたいので、期限内に

答えられない。今度お話し会をしましょうと

言ってくださいました。

奈良市議会

議員候補者

無所属 塚本まさる 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 林政行 回答なし

奈良市議会

議員候補者

無所属 山口まこと 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

無所属 柿本まさひで 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

無所属 くめかわよしたか 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

無所属 下村ちえ 連絡とれず

奈良市議会

議員候補者

無所属 えのもとひろかず 回答なし


